

# LA PROTESTA

Año XIX

California 1955 — U. T. 317, Barracas

Buenos Aires, VIERNES 19 de Noviembre

Biblioteca Nacional  
(Canje)

Méjico 564

3 CENTAVOS

(Porte pago)

Núm. 2707

Elenco Recitales

## LA PENA DE MUERTE

Enemigo de la pena de muerte, debemos comenzar proponiendo conocer su origen. ¿Están en lo cierto los que la hacen derivar del derecho de defensa personal? Si así fuese, sería difícil combatirla, porque todos nosotros tenemos, seguramente, el derecho de defendernos y defender a los nuestros; sea contra los animales, sea contra el hombre por vez que nos ataque. Pero, ¿no es evidente que el derecho de defensa personal no puede ser delegado, porque cesa inmediatamente que ceso el peligro? Cuando ponemos la mano en la vida de nuestros semejantes, es que no nos recuso socialmente. Los otros, que no tienen el mismo antagonismo, crean por la existencia y permanencia de un hombre se pone aparte de los otros, fuera de todo contrato, y hace posar su poder sobre los ciudadanos transformados en subditos, éstos tienen el derecho de rebeldes y de matar al que les opine. La Historia, feilmente, nos da ejemplos numerosos de la reivindicación de este derecho.

El origen de la pena de muerte, tal como la aplican actualmente los Estados, es certamente la venganza, la venganza sin medida, tan terrible como pueda inspirar el odio, o la venganza reglamentada por una especie de justicia sumaria, es decir, la pena del Talón. ¡Ojo por ojo, diente por diente, cabeza por cabezas! Desde que se constituyó, sustituye al individuo para ejercer la venganza o las vendettas. Exige el precio de la sangre; cada herida se paga con otra herida, cada muerte con otra muerte, y así los odios y las guerras se eternizan.

La ley del Talón, de familia a familia, no podía mantenerse en los grandes Estados centralizados, monárquicas, aristocráticas o republicanas. En ellos es la sociedad, representada por su gobierno, rey, consejos o magistraturas, quien se encarga de la venganza, como se dice en lengüeta de jurisprudencia. Pero la Historia nos prueba que monopolizando el derecho de castigar a los demás, el Estado, casta o rey, se ha ocupado sobre todo de vengar sus injurias particulares, y sabemos con qué fuerza ha persiguido a sus enemigos y qué retumbos de cruentas ha puesto en práctica para hacerlos sufrir. No hay tortura que la imaginación pueda inventar, que no haya sido aplicada a multitudes de hombres: aquí se quemaba a fuego lento; allí se desollaba o se arrancaban sucesivamente los miembros; en Nuremberg se encerraba al cordero en el estómago de la Virgen de Hierro, envuelto al fuego; en Francia se le rompían los miembros o se desmembraba arrinconando a cuatro caballos; en Oriente se empala a los malhechores; en Marruecos se les empuja, dejando la cabeza fuera del mundo. Y por qué estas venganzas? Para castigar verdaderos crímenes? No, siempre el odio de los reyes y de las clases dominantes se ha dirigido contra los hombres que revindicaban la libertad de pensar y de obrar. La pena de muerte se ha aplicado siempre en servicio de la tiranía. ¿Qué hizo Calvino, dueño del poder? Hizo quemar a Miguel Servet, uno de los hombres de intuición científica como se encuentran apenas diez o doce en la historia de la Humanidad entera. ¿Qué hizo Luther, fundador de una religión? Exilió a sus amigos, los señores, contra los campesinos: «Matafies, matafies» así volvían al infierno más pronto. ¿Qué hizo la Iglesia católica triunfante? Organizó los autos de fe, enciendo las hogueras, que tuvieron al noble pueblo español durante 3 siglos, bajo el terror.

La pena de muerte es inutil. Pero es justa. No es justa. Cuando un individuo se venga asistidamente a considerar a su adversario como responsable, pero la sociedad, tomada en su conjunto, debe comprender el lazo de solidaridad que la une a todos sus miembros, virtuosos o criminales, y reconoce que en cada crimen ella tiene su parte. Esta condición de la infancia del criminal. ¿Le ha dado una educación completa? Le ha ofrecido siempre buenos ejemplos? Ha procurado que tenga los medios de permanecer honrado, de regenerarse después de una primera caída? Si nada de esto ha hecho, no puede el criminal tacharla de injusta?

## MUESTRAS EDITORIALES

### El miedo a la libertad

Desde tiempo inmemorial, siempre la desearon los pueblos sometidos a la férula despotista de los gobiernos tiranos. Desde que la noción clara de su individualidad, dióle la clave de su misión, como entidad ingobernable, libre y por consiguiente con opción y derecho a disfrutar de una libertad sin límites está en su papel.

El miedo a la libertad es patrimonio exclusivo de los gobiernos, de las casas parasitarias, de los privilegiados de todos los que en una u otra forma fueron opositores siempre de la libertad de las instituciones estatales; estuvieron en su elemento, defendiendo cada cual el Estado a que pertenecía.

El artificio de estas entidades jerarquizadas por las desiguales condiciones de salario y la injusta clasificación del trabajo en el régimen capitalista, provocando la lucha de clases, — de originarios y castas, el avance siempre creciente de la falange de pueblo que ejerce la libertad y rendido culto a la vida, en sus más amplias manifestaciones. Adquiere su mayor expresión, como esencia de individualidad, cuando es esgrimida contra los tiranos, sean estos quienes fueren, en la escala de autoridades.

La indiferencia, la desobediencia, la irresponsabilidad que hoy les merecen estos y sus sistemas de opresión, por medio de leyes y códigos, es la demostración evidente de que la rebelión que ha trabajado los espíritus, ha hecho de los individuos hombres conscientes de sus derechos.

La visión catastrófica de una sociedad desenvolviéndose con libertad en el ejercicio de sus funciones, solamente nació en el cerebro de los poderosos y de los gobiernos. Estos y aquellos, que marcan una pausa a la vida, son los especialmente interesados en que la menor concesión de justicia y libertad no sea otorgada al pueblo, mientras que éste reclama el máximo de derechos.

Malogrado la enorme mayoría aplastante que posee la convicción de que el gobierno, no es la institución beneficiaria, útil y necesaria, que largo tiempo creyeron indispensable, pesa aun sobre ella el mal de no llevar a la práctica sus convicciones. No obstante, siempre fué minoría, la falange de pueblo, vencido de que no basta la predica escrita y oral para la consecución de los fines que se persiguen, y los cuales siempre hallaron la oposición sistemática, sin más razón que la violencia como único argumento de aquellos, cuyas ideas y convicciones señalan y dirigen sus ataques a los que, pese a las jactancias de democracia, republicanismo o socialismo, detentan la libertad del pueblo.

A pesar de la grande superstición que aún neutraliza las energías vitales del pueblo, que sustiran su fuerza y su voluntad, por la acción política, éste

terminantes, creadas por los métodos de organización y de acción, y por los principios ideológicos que sirvieron de rumbo a los esclavos modernos. La ola de claudicaciones estaba bien canalizada, y, cuando se precipitó furiosa y de vasta fuerza, no fué posible detenerla, como no es posible detener las aguas de un río, como es querer oponerse a la marcha de la historia de las infinitas burguesías después de haberle facilitado todos los elementos de vitalidad y de progreso.

Efectivamente, las organizaciones estrictamente y orientación he delineado, siendo de hecho, ramificaciones de las instituciones estatales, estuvieron en su elemento, defendiendo cada cual el Estado a que pertenecía.

El artificio de estas entidades jerarquizadas por las desiguales condiciones de salario y la injusta clasificación del trabajo en el régimen capitalista, provocando la lucha de clases, — de originarios y castas, el avance siempre creciente de la falange de pueblo que ejerce la libertad y rendido culto a la vida, en sus más amplias manifestaciones. Adquiere su mayor expresión, como esencia de individualidad, cuando es esgrimida contra los tiranos, sean estos quienes fueren, en la escala de autoridades.

La indiferencia, la desobediencia, la irresponsabilidad que hoy les merecen estos y sus sistemas de opresión, por medio de leyes y códigos, es la demostración evidente de que la rebelión que ha trabajado los espíritus, ha hecho de los individuos hombres conscientes de sus derechos.

En este conocido tenor, según el cual las organizaciones no pueden pensar en emanciparse cada una por sí, del régimen capitalista, su acción tiene que limitarse a conquistar algunas mejoras dentro del desorden social vigente y caer en la política de colaboración de clase, para conquistar la mayor suma de beneficios y privilegios. Una vez conseguido esto, aunque sea relativamente, al diablo la solidaridad con las demás clases obreras, puesto que compromete el goce de las mejoras y privilegios conquistados. Siendo estas mejoras, más o menos ficticias alcanzadas por medio

de la legislación, la ley y el Estado son elevados a la categoría de dioses salvadores, a los cuales preciso es defender contra el extranjero y contra los descontentos y rebeldes que siguen permaneciendo en condiciones menos favorables.

La psicología de estos hechos, conocida a través de un continuo estudio, desde sus fuentes de origen, demuestra que la fuerza negativa del movimiento obrero y social, no reside principalmente en la acción de los mentores y miserables ambiciosos que los devían de su verdadera senda; ella se encuentra en la tendencia innata a la estructura de la organización, que lucha por la defensa de los intereses de clase, exclusivamente, según la profesión y la región en que se encuentra.

En atención a las consideraciones expuestas, el Congreso Internacional de la Paz realizado en Río de Janeiro (Brasil), en los días 18, 19 y 20 de Octubre de 1915, declara:

a. Que debe ser aplicado a la organización obrera el método científico, sustituyendo los principios políticos y nacionalistas, por las modernas concepciones de universalidad.

b. Que las clases obreras se organizan atendiendo a la estructura física de las regiones y a la facilidad de los medios de comunicación.

c. Que las fronteras políticas, nacionales provinciales, no deben ser tenidas en cuenta.

d. Que en las proximidades de las líneas políticas divisorias, los trabajadores deben hacer esfuerzos para que sus sociedades o sindicatos las ultrapasen.

e. Que todos los titulares nacionistas, provincialistas o municipalistas, deben desaparecer de las sociedades obreras y el de la Asociación Internacional de los trabajadores sea sustituido por este otro: «Asociación Universal de los Trabajadores».

Florenino de Carbalho, Nota. — Esta moción fué aprobada por unanimidad.

## CARTELES

### Mujeres huelguistas

victoriosos, duros y feroces maquinando como buitres, carniceros.

Las luchas que han de venir, de quienes serán actores, apuntan en las ideas de este muchacho. Sus palabras se levantan como chasquido de acero. Su eloquencia es de metálica, en abanico, jancha a la muerte!

— Aviones o dirigibles? — Aviones, hombre. Todos los acreditados eficaces y superiores. Volados de los hangares, en una hora, pueden barrer, hacer polvo, Río Janciro, por ejemplo. O Buenos Aires.

Sin embargo, sin embargo, y con perdón de su ciencia galardonada, seguimos creyendo lo otro. Mejor se caza en el nido. Desde el suelo y sobre el suelo...

De hacha!

Ante toda fuerza activa — punta de picana en el anca de los perezosos — enciéndese éstos y caminan, mal de su agrado, arando el suelo con los talones... Saben ellos que la pasividad es también una fuerza, que en el cercho se emboran las hachas y, hágense corcho...

— Aviones o dirigibles? — Aviones, hombre. Todos los acreditados eficaces y superiores. Volados de los hangares, en una hora, pueden barrer, hacer polvo, Río Janciro, por ejemplo. O Buenos Aires.

Sin embargo, sin embargo, y con perdón de su ciencia galardonada, seguimos creyendo lo otro. Mejor se caza en el nido. Desde el suelo y sobre el suelo...

De hacha!

Ante toda fuerza activa — punta de picana en el anca de los perezosos — enciéndese éstos y caminan, mal de su agrado, arando el suelo con los talones... Saben ellos que la pasividad es también una fuerza, que en el cercho se emboran las hachas y, hágense corcho...

— Aviones o dirigibles? — Aviones, hombre. Todos los acreditados eficaces y superiores. Volados de los hangares, en una hora, pueden barrer, hacer polvo, Río Janciro, por ejemplo. O Buenos Aires.

Es fatal que la inercia triunfe al fin de la actividad y el movimiento, que pare al péndulo, pero confiar en ella que herramienta la hoja lancetada que nos muere en los flancos, es confiar a la disolución y a la muerte lo que no pudieren reivindicar ni la idea ni los piunos!

— Hachos de corcho, embotad las hachas, clavad al suelo las uñas — resistid al anca! —; vuestro será el triunfo! Desperdiados en empujar a la victoria de los medios de guerra, ya caeremos también nosotros. ¡No andan cuidado! — co...

Vuestro será el triunfo, ¡bien lo sabemos! — la muerte es inmortal —; por lo, — de hacha! — Guardaos al menos caen los Dianayas...

Y nosotros nos guardamos!

## Crónicas internacionales

### Organización obrera y nacionalismo

Conclusión

soldados al campo de batalla. Fué tal la uniformidad de propósitos que en favor de la guerra se manifestaron entre las organizaciones socialistas y sindicalistas, que parecen haber sido constituidas como la guardia nacional, con el fin de marchar a paso marcial, hacia donde el Estado Mayor de los ejércitos ordenase.

Los hombres avisados y sinceros no pudieron hacerse oír porque salieron a emborralgar la voz de los demagogos, superiores en número y en capacidad, los cuales habían descendido desde las alturas de la clase burguesa, decididos a orientar al proletariado por la senda de los conveniencias sociales; vinieron a domésticar a los trabajadores, y desempeñaron su tarea de una manera maravillosa.

Otro de los obsáculos que los trabajadores conscientes encontraron en la senda de su gloria campaña, fue la ley del menor esfuerzo, hacia la cual los pueblos tienden, repudiando la acción energética y decidida, cuando creen en la virtualidad de otros medios de lucha, más cómodos, aunque tengan menores probabilidades de conquista y de victoria.

La vergonzosa actitud del proletariado en el momento supremo de la elección de los acontecimientos guerreros tel, como el mandón militar dirige los era el resultado de circunstancias de

Todo el mundo creía que los gobiernos, en el campo de las aventuras imperialistas o guerreras tendrían en cuenta la formidable fuerza de la Democracia Socialista y del proletariado. Organizadas capaz de echar por tierra los planes y planes de los diplomáticos y pulverizar las ventosas instituciones de la escuela y del privilegio. Los elementos declaraciones de los congresos socialistas, sindicalistas y anarquistas, que tuvieron al noble pueblo español durante 3 siglos, bajo el terror.

— Por qué estas venganzas? Para castigar verdaderos crímenes? No, siempre el odio de los reyes y de las clases dominantes se ha dirigido contra los hombres que revindicaban la libertad de pensar y de obrar. La pena de muerte es inutil. Pero es justa. No es justa. Cuando un individuo se venga asistidamente a considerar a su adversario como responsable, pero la sociedad, tomada en su conjunto, debe comprender el lazo de solidaridad que la une a todos sus miembros, virtuosos o criminales, y reconoce que en cada crimen ella tiene su parte. Esta condición de la infancia del criminal. ¿Le ha dado una educación completa? Le ha ofrecido siempre buenos ejemplos? Ha procurado que tenga los medios de permanecer honrado, de regenerarse después de una primera caída? Si nada de esto ha hecho, no puede el criminal tacharla de injusta?

**De administración**

Suscriptores de la Capital e Interior

Con motivo de una rotura importante en nuestra máquina de imprimir, se avisa a los compañeros, que en el curso de la presente semana, seguirán todavía recibiendo el diario con algún atraso.

La Administración.

**Por los presos de Berisso****El mitin del domingo**

Es innegable que las medidas coercitivas de los gobiernos dieron siempre motivo a que, en gestos colectivos o individuales, evolucionara el pueblo su descontento.

No el estallido de odio o indignación inmediatamente, sino el momento culminante del efecto psicológico de un hombre o de un pueblo que lo sintetizara en un gesto o una revuelta.

Pese a la frecuencia y la experiencia más elemental que cuando pudiera descansar al respecto, los gobernantes no dejan en su obra violenta y desótica. Esta es su única misión. No viven el pasado ni suenan el futuro. Le son sumamente caros los fines que persiguen y de ahí que ellos defendan el privilegio o los intereses que contribuyen a su sostenimiento, con alimento de fieras, poniendo en movimiento los recursos creados al efecto.

A demás, el interés aparente que por el pueblo se toman, es la balanza sanguinaria más grande que a la dignidad popular pueda inferirle un gobernante, senador, diputado o cualquier clase de autoridad.

Pese al aparente fin de libertad con que cubren o distraen sus procedimientos e inclinaciones, para mejor capturar las simpatías del pueblo, sus funciones dentro del Estado no pueden ser contra éste.

He ahí, entonces que solamente la voluntad del pueblo, una conciencia plena de sus derechos, y un orgullo individual para no admitir la intervención de terceros, que han de reglamentar y dictarle medios y normas de vida, ha de dar fin a un estado de injusticia y barbarie.

Llegar a este estado de individualidad no es obra de un día, pero que ese deseo instintivo es natural en los seres humanos, nos lo dicen infinitud de acciones diarias. Solo falta que sea dirigido, encantado para fines nobles y elevados e impedir sean explotados y basteñados con fines estrechos, mezquinos y políticos.

A formar esa conciencia tiene la obra anarquista, la que impulsa que las brutalidades de los gobiernos se consumaran en nombre del den, de los códigos o de las leyes.

Los atropellos de todos los días y la bárbara condena para los presos de Berisso se ejecutan en nombre de esa trilogía.

El domingo 21, se efectuará un mitin de protesta en la plaza Constitución, a las 3 de la tarde. El jueves 25 otro en la calle Boedo y San Ignacio y otro el domingo 28.

¡Un deber de anarquistas conciencia a estos actos!

Fué puesto ayer, en libertad F. Cintora; aprehendido el martes, después de la asamblea de tabaqueras, por capricho policial.

A los Compañeros.

Los compañeros que desean pegar carteles para el mitin del domingo, pueden pasar a retirarlos por esta administración.

**Porqué nos persiguen?**

¿Qué derecho o motivo tienen para querernos tan mal? ¿Por qué nos atacan tratando en vano de impedir nuestro avance? Acaso no somos los genuinamente buenos, los que queremos el bien común de la humanidad, la emancipación económica del proletariado y la emancipación moral del burgués? Nuestras teorías están fundadas en las leyes naturales.

Es natural que mientras el burgués se recrea tranquilamente en su palacio, rodeado de esclavos servidores, el hambre y la miseria estén flagelando las viviendas obreras?

Es natural que por capricho de unos cuantos coronados ambiciosos, para extender más y más sus dominios y sus centros de explotación,

este la Europa convertida en una carneficina humana desde hace más de un año?

Muerte Dios y videnten los filósofos burgueses, al decirnos que ésta vida es y seguirá siendo siempre lo mismo, es decir, el triunfo del fuerzo sobre el débil. Mental, está viendo que los artificios, tenidos que transformaría éste lo que existe, por encima de las leyes, de presunciones y burgueses, se impone la transformación energética, que arrancando de su demanda a todos los trabajadores que hay bajo la bóveda celeste.

La revolución social, se impone cada día, es la única remediable de los males como apuestan a esta sociedad.

No queremos esta sociedad prosocial, llena de vicios y corrupción, ni queremos más religiones ni propiedad privada, ni gobiernos que nos tratan con sus feroces y arbitrarias leyes.

Andoliamo una sociedad perfecta, donde todos consuman según sus necesidades, donde no haya miseria ni en épocas de mucha abundancia; y no es porque nosotros hayamos dado razón para ello que nos hayamos impuesto hasta la fecha por la fuerza de las armas, ni por las intrigas, y menos aún por anónimas asociaciones diezmadoras de la especie como le ha sucedido a todas las religiones y a todos los ideales políticos; nada de eso.

Aparte de cuatro ejecuciones completamente aisladas — hay que reconocer que muy a tiempo y bien hechas, corteras y de escarmiento —, el anarquismo no ha dejado sentir sus efectos de su gobierno más que por el contrario de quanto ocurre ahora, que lo mismo hay hambre, cuando salvan a intentos que cuando escasean; andoliamo una sociedad donde reine la paz y la armonía, donde de todos los sores seamos normas, donde todos disfrutemos por igual y revolución, del sabio Eliseo Reculus, porque ellos con facilidad nos evidencian la plena razon que tenemos los anarquistas en propagar por doquier, ante la barbara sociedad de hoy, la Racional doctrina nuestra del mañana, donde el apoyo mutuo, el amor y el respeto los dones de la madre tierra.

Los gobiernos que sin tregua ni descenso nos persiguen, tienen, un error crónico de la sociedad que asombran: los que nos alcanzan lo hacen inconscientemente, no conocen nuestra doctrina de bondad y amor.

Y para llegar a esa sociedad que sonamos, luchamos sin temor a las garrotes, y al desastre, marchamos con la cabeza alta mirando hacia ese mañana tan soñado, vamos con la pieza al hombre a demoler el viejo edificio, para construir el nuevo, o sea la Ciudad Comunista Anarquista, que es hasta el presente la meta del pensamiento humano, de los pueblos los anarquistas, de los gremios influentes llegarán a alcanzar.

Poseedor el pueblo de unas y otras, y consciente por adañadura del error, en que vegetará durante tantos siglos, no es de extrañar que la burguesía pseudo-científica se vea privada de sus privilegios e inutilizados sus pergaminos, amén de su nivelación en la rigidez social, dando entrada a una nueva vida, que aunque muy humana, ellos no podían aceptar porque su orgullo se vería doblegado y dado su rutinismo mandón se vería desobedecido. Su mediocridad postulada a la verdad científica y a la moral social señalaría su ruina, su final señorío, y esto lo saben como expertos; fuera, bajo los árboles, una música estridente y bárbara que perfora el oído y el corazón. Los pies desnudos frotan la tierra, y los cabellazos pegados, dos bustos incrustados uno en otro desfilan a instantes bajo el fulgor de la triste lámpara, y se sumergen otra vez en la penumbra. La hembra aplastada contra el pecho del macho, para dormir; el hombre maestra su faz de bronce, cajada de una gravada fúnebre; el sudor desciende en amplias gotas por su cabello metálico. Taz de Cristo ajusticado. Pasa un joven lampiño de muchachos sobre la oreja, chambengo torcido y abanicó al puño. Sus pupilas de cristal relucen, y sus labios se rizan en una sonrisa infame. Lleva pioncha que oculta a quien va en cuenta entre los largos fiecos; la distingo después, acostada en los robustos brazos del pirata. La frente estrecha y pura resplandece en la sombra; claridad suave, balancada por el ojoce humano. El ojete me la torna a intervalos, y admira los ojos inocentes, la boca inmaculada en medio del hedor nauseabundo de los cuerpos en celo. Y vuelve más tarde, y vuelve, como una apariación celeste; y la pierde y la encuentro y se marcha para siempre, en la onda incierta del baile; se marcha la cabellera pálida, se marcha la blusa blanca, que estruja por la mitad una garra yelluda.

Rafael Barret.

**Baile nocturno**

A uno de los gruesos postes que sostienen el techo de paja han colgado un farol que humea. Sobre el césped, mujeres sentadas, con botellas de cerveza, y un caballo de vela encendido. Entre en el apartamento casi a oscuras, donde las parejas surgen y se vuelcan como espejos; fuera, bajo los árboles, una música estridente y bárbara que perfora el oído y el corazón. Los pies desnudos frotan la tierra, y los cabellazos pegados, dos bustos incrustados uno en otro desfilan a instantes bajo el fulgor de la triste lámpara, y se sumergen otra vez en la penumbra. La hembra aplastada contra el pecho del macho, para dormir; el hombre maestra su faz de bronce, cajada de una gravada fúnebre; el sudor desciende en amplias gotas por su cabello metálico. Taz de Cristo ajusticado. Pasa un joven lampiño de muchachos sobre la oreja, chambengo torcido y abanicó al puño. Sus pupilas de cristal relucen, y sus labios se rizan en una sonrisa infame. Lleva pioncha que oculta a quien va en cuenta entre los largos fiecos; la distingo después, acostada en los robustos brazos del pirata. La frente estrecha y pura resplandece en la sombra; claridad suave, balancada por el ojoce humano. El ojete me la torna a intervalos, y admira los ojos inocentes, la boca inmaculada en medio del hedor nauseabundo de los cuerpos en celo. Y vuelve más tarde, y vuelve, como una apariación celeste; y la pierde y la encuentro y se marcha para siempre, en la onda incierta del baile; se marcha la cabellera pálida, se marcha la blusa blanca, que estruja por la mitad una garra yelluda.

Rafael Barret.

Los trabajadores socialistas verán al fin que sus jefes y directores son una rumor, y que para emanciparse de la explotación patronal y librarse de la tiranía gubernamental necesitan ante todo desvincular el sistema representativo democrático en que se han enredado.

A. Lorenzo.

**Divergencias**

Los asuntos nuestros trascienden siempre más allá de su mismo radio, y no hay cosa pequeña que se produzca a nuestro alrededor que no sea desmesurada en cualquiera de las esferas sociales donde se introduce. Esto nos debe tener orgullosos, si es que nosotros pudieramos caer en esa tentación natural de las leyes, de presunciones y burgueses, se impone la transformación energética, que arrancando de su demanda a todos los trabajadores que hay bajo la bóveda celeste.

Julio Amor.

**Encuesta bibliográfica****Reseña**

Al cerebro empezó a empuñarse, dejando atrás todas las abstractas y mitológicas creencias de Patria, Militarismo y Religión, cuando lei por primera vez, la sana filosofía, de nuestro humano ideal. ¿Qué fué el libro que más me hizo pensar? La conquista del pan. «Historias de un rebelde», Memorias de un revolucionario y otros hermosos libros de nuestro camarada Kropotkin y «Evolucion y revolución», del sabio Eliseo Reculus, porque ellos con facilidad nos evidencian la plena razon que tenemos los anarquistas en propagar por doquier, ante la barbara sociedad de hoy, la Racional doctrina nuestra del mañana, donde el apoyo mutuo, el amor y el respeto los dones de la madre tierra.

Andoliamo una sociedad perfecta, donde todos consuman según sus necesidades, donde no haya miseria ni en épocas de mucha abundancia; y no es porque nosotros hayamos dado razón para ello que nos hayamos impuesto hasta la fecha por la fuerza de las armas, ni por las intrigas, y menos aún por anónimas asociaciones diezmadoras de la especie como le ha sucedido a todas las religiones y a todos los ideales políticos; nada de eso.

Aparte de cuatro ejecuciones completamente aisladas — hay que reconocer que muy a tiempo y bien hechas, corteras y de escarmiento —, el anarquismo no ha dejado sentir sus efectos de su gobierno más que por el contrario de quanto ocurre ahora, que lo mismo hay hambre, cuando salvan a intentos que cuando escasean; andoliamo una sociedad donde reine la paz y la armonía, donde de todos los sores seamos normas, donde todos disfrutemos por igual y revolución, del sabio Eliseo Reculus, porque ellos con facilidad nos evidencian la plena razon que tenemos los anarquistas en propagar por doquier, ante la barbara sociedad de hoy, la Racional doctrina nuestra del mañana, donde el apoyo mutuo, el amor y el respeto los dones de la madre tierra.

Los gobiernos que sin tregua ni descenso nos persiguen, tienen, un error crónico de la sociedad que asombran: los que nos alcanzan lo hacen inconscientemente, no conocen nuestra doctrina de bondad y amor.

Y para llegar a esa sociedad que sonamos, luchamos sin temor a las garrotes, y al desastre, marchamos con la cabeza alta mirando hacia ese mañana tan soñado, vamos con la pieza al hombre a demoler el viejo edificio, para construir el nuevo, o sea la Ciudad Comunista Anarquista, que es hasta el presente la meta del pensamiento humano, de los pueblos los anarquistas, de los gremios influentes llegarán a alcanzar.

Y para ello no permitamos que los dineros del pueblo se dilapiden como la vez pasada, y cuyas tristes consecuencias aún pesan hoy latentes y en todo su rigor, y se traduzcan en carestía de la vida y falta de trabajo.

M. Trujillo.

**Notas de administración****Suscriptores de la Capital**

Se pide encarecidamente a los compañeros, se sirvan dejar en sus domicilios, la cantidad de la suscripción a fin de que el cobrador pueda hacer efectiva la cobranza, considerando que éste es el único medio de regularizar la marcha del diario.

**Suscriptores de Pliego**

Comunicamos a los suscriptores de este barrio, que por haberse ausentado el compañero Castellano de su localidad, hemos nombrado en su lugar como agente de «La Protesta» al compañero José Moncayo, domiciliado en B. Rivadavia 293, (B. Pliego).

da desde el principio de este movimiento y que es la de continuar la huelga hasta que sean admitidos los dos compañeros expulsados. También los oferentes del gremio, están resueltos a apoyar a estos camaradas, pues al enterarse del movimiento se negaron a servir de complices tracionando sus compañeros.

Es un deber de los obreros en huelga, persistir en esta lucha hasta acabar de una vez con la tiranía de los patrones, consignando el triunfo aunque para ello sea necesario ir a un movimiento general de todo el gremio.

**F.O.R.A.****A los Delegados**

Por la presente quedan citados los delegados de los gremios, a la F.O.R.A., a la reunión que se celebrará hoy viernes, en Australia número 1837, a las 8:30 p.m.

La importancia de los asuntos a tratar, requiere la presencia de los delegados.

Orlando Arevalo

Secretario

**Obreros Tabaqueros**

Se cita a sus componentes, para hoy viernes, en el lugar y hora de costumbre.

Se ruego puntual asistencia, por haber un asunto de suma importancia.

El Secretario.

**Panaderos del Norte**

Electurá una gran conferencia pública especialmente dedicada al gremio de panaderos en general, para tratar de contrarrestar la tiranía imperante, estatal y capitalista, forman de un hábito de conciencias, como en otrora lo fué el gremio de panaderos. Al efecto ha lanzado un manifiesto explicativo, invitando al pueblo a la gran asamblea, que se realizará el domingo 21 a las 8:30 de la mañana, en el local La Paz 665 (altura 1600 de Tucumán).

**Federación O.R. de calzados**

Quedan invitados los miembros de Consejo, a la reunión de hoy viernes, a las 8 p.m., en el local de costumbre.

El Secretario

**Oficios Varios de Piñeyro y Avellaneda**

Invita a todos sus asociados, a la gran asamblea, que tendrá lugar hoy viernes, a las 8 p.m., en su local social Fraga 341, para tratar la siguiente orden del día:

1.º Lectura del acta anterior; 2.º Balance del mes de septiembre; 3.º Próxima conferencia: 4.o Asuntos varios.

Por ser de importancia los asuntos a tratar, se recomienda puntual asistencia.

El Secretario

**Sociedades obreras de Rosario**

Se comunica que la reunión de delegados de las sociedades que debía efectuarse el 6 del corriente, con el fin de tratar sobre la Federación Obrera Local, se efectuará mañana sábado 20, a las 8 de la noche, en 1.o de Mayo 1260.

Esperamos que los delegados que hicieron acto de presencia, concurran a esta reunión, y las sociedades que no mandaron delegados los nombre para que concurren a ella ya que se tratarán asuntos muy importantes relacionados con la armonía futura que debe existir entre las sociedades obreras de esta localidad, hoy más necesaria que nunca.

Por la Sociedad de O. Varios.

El Secretario

**Obreros zapateros**

Invitamos al gremio en general, a la asamblea de cuarto intermedio, los días 20 y 21, en nuestro local social Arevalo 3653, con la siguiente orden del día:

1.º Nombramiento de la C. A. e informes: 2.o Resolución de la casa Abati; 3.o Informes del boicot; 4.o Fórmula del pliego de huelga; 5.o Reconsideración de las asambleas del 29 de abril; 6.o Asuntos varios.

La Comisión.

Nota. — Los compañeros de buena voluntad, pasarán a retirar minifolios en secretaría, de 8 a 10 p.m.

Todos aquellos compañeros que tienen

en su poder folios de la rifa del gremio, se servirán devolverlos como no tenga, porque de lo contrario no podremos hacer el balance.

El Secretario.

**Oficios varios de Quilmes**

Esta sociedad hace saber a todas las sociedades obreras y grupos anarquistas del interior y de la capital, que toda correspondencia dirigida a esta sociedad debe serlo a nombre del secretario, E. Mira, calle Bernardo de Irigoyen 776.

**Oficios varios de Rosario**

Se invita a los componentes de esta sociedad, a la asamblea que se efectuará el lunes 22, a las 8 de la noche, en el local 1.o de Mayo 1260, para tratar varios asuntos importantes.

El Secretario.

**NOTAS VARIAS****Comité pro presos y deportados**

La circular que transcribimos a continuación, ha sido enviada a todas las sociedades, adheridas y autónomas, pidiendo delegado para la reunión del día 26:

A las Sociedades,  
Compañeros, salud.

Se invita a esa sociedad para que envíe su delegado a la reunión que se ha de realizar el día 26 del corriente, a las 8 de la noche, en Australia 1837.

Camaradas: en estos momentos que las prisiones y atelopes policiales se suceden a granel, es cuando hemos de dar prueba de nuestra labor solidaria. Si es verdad que amamos la causa justa y que no con tanto anhelo perseguimos, abandonemos esta apatía, hasta cierto punto vergonzosa, en que hemos caído y ocupemos el puesto que como hombres conscientes nos pertenece. No permitamos con nuestra modorra el abandono de nuestros presos, caídos en la lucha titánica que actualmente sostengamos contra el capital y el estado. De nuevo os invitamos a cumplir con vuestro deber para con nuestros presos, si es que verdaderamente amamos la libertad. En la esperanza que vuestro delegado hará acto de presencia el viernes 26 del corriente, a las 8 p.m., en Australia número 1837, me es grato saludarlos fraternalmente.

Por el Comité,  
El Secretario.

**Comité de agitación contra la militarización escolar**

Se invita a los delegados de las instituciones adheridas, a la reunión del domingo 21, a las 9 a.m., en Belgrano 660.

Por haber asuntos importantes a tratar, se encarea puntual asistencia.

El Secretario.

**Rosario**

El centro femenino "Luz y Verdad", invita a todas las compañeras adheridas al centro o simpatizantes, a concurrir a la asamblea extraordinaria, que tendrá lugar el domingo 21, a las 4 p.m., en la calle Laprida 1981.

La Secretaria.

Se invita a todos los compañeros, a la reunión que se efectuará el domingo 21, a las 8 de la noche, con el fin de cambiar opiniones y ver la forma para mejor desarrollar la propaganda en esta ciudad.

También se tratará sobre el asunto de Berisso y la organización de una protesta popular contra la tentativa de querer condenar a 10 compañeros a 25 años de presidio.

Esperamos que nadie falte.

Varios compañeros.

**Propagandista Revolucionario**

Los compañeros que componen este centro, quedan citados para la reunión de mañana sábado, hora y local de costumbre. Se pide puntual asistencia.

El Secretario.

**San Juan**

El cuadro "Germinal", dará el 27 del corriente, a las 8 p.m., una conferencia y función teatral a beneficio de la biblioteca "Obreros Ferriarios" en el teatro S. N. Martín, Génova, Acta 358.

La Comisión.

Nota. — Los compañeros de buena voluntad, pasarán a retirar minifolios en secretaría, de 8 a 10 p.m.

**Agrupación Bakounine**

Esta agrupación en su última reunión, acordó adherirse a la campaña emprendida por la F.O.R.A. a beneficio del ensanchamiento de los talleres gráficos de "La Protesta", y secundar la obra, moral y materialmente para liberar a nuestros hermanos.

La Agrupación.

**C de E.S. 11 de Noviembre**

En Bernal (F.C.S.), un grupo de camaradas activos y decididos, han constituido un centro de propaganda y acción libertaria cuyo nombre indica el epígrafe.

Solicita de los diarios, periódicos y revistas enviar su mesa de lectura un ejemplar.

Toda correspondencia a nombre de Pascual Ursino, calle 9 de Julio 121, Bernal, (F.C.S.).

El Secretario.

**Comité pro "La Protesta"**

Rifa organizada por el Comité Pro "La Protesta" (Boca y Barracas), a beneficio del ensanchamiento de los talleres gráficos de "La Protesta", y secundar la obra, moral y materialmente para liberar a nuestros hermanos a 20 centavos cada uno.

La Agrupación.

**Oficios varios de Quilmes**

Esta sociedad hace saber a todas las sociedades obreras y grupos anarquistas del interior y de la capital, que toda correspondencia dirigida a esta sociedad debe serlo a nombre del secretario, E. Mira, calle Bernardo de Irigoyen 776.

El Secretario.

**Oficios varios de Rosario**

Se invita a los componentes de esta sociedad, a la asamblea que se efectuará el lunes 22, a las 8 de la noche, en el local 1.o de Mayo 1260, para tratar varios asuntos importantes.

El Secretario.

**Notas Varias****Comité pro presos y deportados**

Se desea saber el paradero de Francisco Calatayud, que hará un año y medio salió para Asunción del Paraguay.

Lo busca Benito Bertrán, Virgenes número 2421, (Flores).

Amando Villalobos desea saber la dirección de Angel Pretti, domiciliado en La Plata.

Dirigirse Ibarri 1476, Bs. Aires.

Angei M. Longo desea el paradero de su hermano Roberto Longo, hace poco hallábase en Uriburu, (Pampa Central). Dirigirse a California 1955, (Bartacás).

CORRIENTE

Hay cartas para:

Centro Obrero del Oeste, C. M. Pavia, Comité C. M. Escobar, Jesús González, Domingo M. Caio, Pluviano Enggio, Francisco Olca, C. Sindical de Cocineros y Pasteleros, A. Prepararse, P. Defendere, Lozano (urgente), María Moreno, Antonio Linares, Tribuna Ferroviaria, (Humanidad) Nueva, T. Lauro, Escuela P. de Lanús, Antonio Cano, Lucas Buratovich, O. Alpargateros, O. Albañiles y Anexos, Mateo Mesquida, Gáldido Toranza, A. Armonia.

**Boicot a la Quilmes**

Declarado por la Federación Obrera Tuglona Argentina, en asamblea de Delegados y en solidaridad con los Oficios Varios de Quilmes

**"LA OBRA"**

SUPLEMENTO DE "LA PROTESTA"

**SOCIOLOGÍA CRÍTICA Y LITERATURA****PUBLICACIÓN QUINCENAL**

16 PÁGINAS DE TEXTO Y DIBUJOS

Oficinas: CALIFORNIA 1955

U. T. 317 Barracas - Buenos Aires

**CORRESPONDENCIA DE REDACCIÓN**

R. F. GIL

**CORRESPONDENCIA DE ADMINISTRACIÓN**

F. VILLARUEL

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRAL EN TODA LA REPÚBLICA 0.50

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRAL EN EL EXTERIOR 0.70

NÚMERO SUELTO 0.10

LOS PEDIDOS A ESTA ADMINISTRACIÓN

A LOS AGENTES DEL DIARIO

SECRETARÍA DE LAS SOCIEDADES

Adheridas a la F.O.R.A.

Capital

Secretaría: AUSTRALIA 1837

Conductores de Coches

Obreros Tabaqueños y Anexos

Pintores Unidos

Fundidores, Modelistas y Anexos

Obreros Alpargateros

Albañiles y Anexos

Secretaría: SAENZ PEÑA 1243

Carpinteros y Anexos

Federación de las Artes Gráficas

Secretaría: LA PAZ 665

Obreros Panaderos

Electricistas y Anexos

Obreros Mosaicos

Secretaría: MEJICO 2070

Maquinistas de Calzado

Secretaría: GARIBALDI 1556

Carpinteros y Anexos

Federación de las Artes Gráficas

Secretaría: BULNES 491

Unión Tapiceros

INTERIOR

Obreros Panaderos—Chascomus

Federación Obrera—Río Gallegos

Constructores de Carruajes—Rosario

Unión Obrera de las Canteras—Tandil

Secretaría: SALCEDO 3544

Aserradores y Anexos

Secretaría: IRALA 1745

Obreros del Puerto

Idem de Frigorífico

Secret.: AMENABAR Y CONGRESO

Obreros Panaderos—Belgrano

Secret.: AVELINO DIAZ Y DOBLAS

S. O. Varios de Nueva Pompeya

INTERIOR

Obreros Estibadores—Santa Lucía